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ATA 848 1 
Ata da octingentésima quadragésima oitava reunião Plenária, em convocação ordinária, 2 
do Conselho Regional de Psicologia – 8ª Região, realizada no vigésimo sexto dia do 3 
mês de setembro do ano dois mil e vinte, na modalidade online (Plataforma Meet), em 4 
atenção às Portarias Administrativas CRP-PR n° 003 e 004/2020. Conselheiras(os) 5 
participantes: Psic. Célia Mazza de Souza (CRP-08/02052) – Presidente; Ana Ligia 6 
Bragueto (CRP-08/08334) – Vice Presidente; Psic. Renata Campos Mendonça (CRP-7 
08/09371) Tesoureira; Psic. Angela Aline Haiduk Rosa (CRP-08/21752) – Secretária; 8 
Psic. Caetano Fischer Ranzi (CRP-08/14605); Psic. João Batista Martins (CRP-9 
08/07111); Psic. Luccas Danniel Maier Cechetto (CRP-08/27520); Psic. Marcel Cesar 10 
Julião Pereira (CRP-08/20665); Psic. Pedro Braga Carneiro (CRP-08/13363); Psic. Ana 11 
Lucia Canetti (CRP-08/10403); Psic. Andressa Roveda (CRP-08/08990); Psic. Denis 12 
dos Santos Costa (CRP-08/10950); Psic. Flavio Voight Komonski (CRP-08/19733); 13 
Psic. Natalia Cesar de Brito (CRP-08/17325); Psic. Ramon Andrade Ferreira (CRP-14 
08/28114); Psic. Sara Gladys Toninato (CRP-08-/07092). Também presentes: 15 
Maurício Cardoso da Silva – Gerente Administrativo Financeiro; Psic. Allana Pazotti 16 
Figueiredo (CRP-08/25326) Assessora Técnica I; Psic. Angelo Horst (CRP-08/17007) 17 
Gerente Técnico; Psic. Altieres Edemar Frei (CRP-08/20211) - Assessor de Pesquisa, 18 
Psic. César Rosário Fernandes (CRP-08/16715) - Assessor Técnico em Políticas 19 
Públicas; Psic. Milena Luiza Poletto (CRP-08/13828) - Coordenadora de Comissões 20 
Especiais/Temáticas; Psic. Elaine Bernert (CRP-08/14475) – Coordenadora Técnica da 21 
Comissão de Orientação e Fiscalização; Ellen Nemitz – Jornalista; Karla Lucélia Losse 22 
Mendes – Assessora de Imprensa; Comissão Setorial Centro Norte: Psic. Fernanda 23 
Freire Figueira Borrasca (CRP-08/12560); Psic. Letícia Salgado Almeida (CRP-24 
08/26019); Psic. Rosangela Bacron (CRP-08/04941); Comissão Setorial Centro-Oeste: 25 
Fabiane Kravutschke Bogdanovicz (CRP-08/19219); Psic. Guilherme Augusto Marengo 26 
Borgo (CRP-08/16971); Comissão Setorial Noroeste: Psic. Rodrigo Taddeu da Silva 27 
(CRP–08/22826); Comissão Setorial dos Campos Gerais: Psic. Edilvana Maria Graff 28 
(CRP-08/10274); Psic. Luana Lubke de Oliveira (CRP-08/31102) – Comissão de 29 
Direitos Humanos; Psic. Isabela Cim Fabricio de Melo (CRP-30839); Psic. Gabriela de 30 
Conto Bett (CRP-08/14529) – Comissão Gestora de Cascavel. Justificaram 31 
ausências: Psic. Andreia Moessa de Souza Coelho (CRP-08/08896); Denise Lisboa de 32 
Almeida (CRP-08/14540); Psic. Luciana de Almeida Moraes (CRP-08/14417); Psic. 33 
Maria Esther Falaschi (CRP-08/06606); Psic. Michelly Antunes Ribeiro (CRP-08/27324); 34 
Nayanne Costa Freire (CRP-08/14350); Psic. Paulo Cesar de Oliveira (CRP-08/17066); 35 
Pisc. Priscila Soares Pereira do Nascimento (CRP-08/12303); Psic. Sabrina Meira 36 
Pimentel (CRP-08/28265); Psic. Thaynara Bianchessi Magliate (CRP-08/28273); Psic. 37 
Thalita Priscila Cabral Coelho (CRP-08/29094); Psic. Vanessa Jacqueline Monti Chavez 38 
(CRP-08/19849). As 9h tem início a reunião Plenária, com aprovação da ata 847 (29 39 
de agosto de 2020), por unanimidade. 1. INFORMES 1.1. Instrução Normativa (IN) 40 
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CFP nº 006/2020 Psic. Angelo informa sobre publicação da IN CFP nº 006/2020, que 41 
prorroga a suspensão dos prazos processuais e prescricionais dos processos 42 
administrativos, funcionais e éticos, no âmbito dos Conselhos Federal e Regionais de 43 
Psicologia, até o dia 03 de janeiro de 2021. 1.2. Retomada e plano de trabalho do 44 
CREPOP Psic. Altieres informa sobre a retomada dos trabalhos do CREPOP. Cita que 45 
o próximo ciclo de pesquisas abordará as unidades de acolhimento do SUAS, com 46 
período de entrevistas junto às/aos profissionais entre 15 de outubro e 15 de dezembro. 47 
Explica que o CFP também disponibilizará um questionário online, direcionado às/aos 48 
psicólogas/os que atuam nestes equipamentos. Pede apoio das/os conselheiras/os 49 
para que indiquem nomes e convidem as/os profissionais que conhecem para 50 
participarem da pesquisa, especialmente das etapas em grupo. Complementa que 51 
também estão levantando informações sobre a realização dos Seminários do CREPOP. 52 
Conselheira Célia questiona sobre como tem sido para o pesquisador lidar com a 53 
metodologia de pesquisa atual CREPOP. Psic. Altieres aponta que a equipe está 54 
motivada para executar as pesquisas, independente da metodologia adotada. Contudo, 55 
na condição de pesquisador, cita que tem preferência pelas metodologias chamadas 56 
“abertas”. Compreende que, a partir do momento que houver maior integração do CRP-57 
PR com a rede CREPOP, será possível refletir com o grupo sobre a metodologia mais 58 
adequada. Conselheiro João complementa que a equipe de técnicos/as do CREPOP 59 
tem feito essa discussão sobre a metodologia a nível nacional. 1.3. Revista CadernoS 60 
de PsicologiaS Psic. Altieres informa sobre o andamento da Revista. Explica que o 61 
setor está em articulação com a Comunicação Social do CRP-PR para pensar a melhor 62 
forma de publicação, processo de diagramação, visibilidade, etc. Informa que o 63 
resultado do Edital do CFP para concessão de recursos está previsto para publicação 64 
em outubro (o CRP-PR está concorrendo ao custeio para impressão da Revista, que, a 65 
priori, será lançada somente no formato digital). Conselheira Célia parabeniza o setor 66 
pela execução do trabalho. Há muito tempo verifica essa necessidade, que agora está 67 
sendo colocada em prática. 1.4. Estatuto dos Servidores da Defensoria Pública 68 
Conselheira Angela informa que o CRP-PR está acompanhando a pauta e a revisão do 69 
Estatuto. O Departamento Jurídico do Conselho está estudando a normativa para 70 
apresentação de parecer. A percepção é de que o documento avilta em várias questões 71 
a autonomia das profissões, seus Códigos de Ética e questões trabalhistas importantes. 72 
2. COMISSÕES SETORIAIS E ESPECIAIS 2.1. Centro-Norte (Apucarana e região): 73 
formalização da Comissão Psic. Letícia se apresenta na condição de colaboradora da 74 
Comissão Setorial. A psicóloga Rosangela Bacron também se apresenta e informa 75 
sobre sua área de atuação. Explica que em Plenários anteriores também esteve junto à 76 
Comissão Centro-Norte, onde aprendeu muito sobre o trabalho do Conselho, que não 77 
se restringe somente ao pagamento da anuidade. Percebe que, hoje, o CRP-PR vai ao 78 
encontro das/os psicólogas/os. Aponta sobre o desejo de fazer o melhor em prol da 79 
representação setorial. Conselheiro Pedro ressalta que, com a constituição da 80 
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Comissão na região, foi inaugurada a modalidade virtual para realização do 81 
“Dialogando no Paraná”. Cita que são nessas etapas (“Dialogandos”) que as 82 
Comissões Setoriais são formadas. Entende que o formato virtual pode ser adotado 83 
para outras regiões que eventualmente tenham interesse de retomar suas atividades. 84 
Psicóloga Fernanda Freire também se apresenta. Lembra que já foi orientadora fiscal 85 
do CRP-PR na sede de Londrina. Atualmente trabalha no Tribunal de Justiça, na 86 
comarca de Arapongas. Compreende que a aproximação com o CRP gera um 87 
aprendizado muito importante para todas/os. Sente-se muito feliz com a possibilidade 88 
de retorno da Comissão Setorial e coloca-se à disposição do Plenário para contribuir 89 
com as atividades. Conselheira Célia agradece a participação das psicólogas e coloca 90 
o Plenário a disposição para tornar o CRP-PR cada vez mais presente na vida das/os 91 
colegas da região. 3. DIRETORIA Cons. Célia explica que, por força regimental, a cada 92 
ano é necessário avaliar e eleger a Diretoria do CRP-PR, que será responsável pela 93 
condução dos trabalhos para o ano seguinte. Explica que a avaliação do primeiro ano 94 
da gestão é aberta às considerações de todas/os (conselheiras/os, colaboradoras/es e 95 
funcionárias/os), enquanto a composição da nova Diretoria compete às/aos 96 
conselheiras/os definir. 3.1. Avaliação do primeiro ano de gestão As/Os participantes 97 
apresentam suas considerações sobre o primeiro ano de gestão, atravessado – em sua 98 
maioria – pelo período da pandemia, que exigiu vários ajustes nos processos de 99 
funcionamento do CRP-PR. A avaliação geral é de que foi possível o Conselho se 100 
adaptar à nova realidade, sem prejuízo de seu funcionamento, com avanços na 101 
aproximação com a categoria, com processos decisórios calcados nos princípios da 102 
democracia e com pontos específicos por desenvolver melhor. Após avaliação do 103 
primeiro ano de gestão, o primeiro período (manhã) da Plenária é encerrado às 104 
12h10min, com retorno às 13h40min para o segundo período (tarde). 3.2. Eleição da 105 
Diretoria Retomada a reunião Plenária, as diretoras colocam seus cargos à disposição 106 
do Plenário, atendendo ao Regimento Interno do CRP-PR. Após discussão, a Diretoria 107 
do CRP-PR é eleita, por consenso, conforme segue: Célia Mazza de Souza 108 
(Presidente), João Batista Martins (Vice-Presidente), Ana Lígia Bragueto (Tesoureira) e 109 
Luccas Danniel Maier Cechetto (Secretário). A decisão pela alternância na Diretoria se 110 
está fundamentada no princípio da gestão colegiada e participativa, entendendo que 111 
essa troca é salutar para os processos de gestão, pra o caráter democrático da 112 
organização e para a formação das(os) integrantes. 4. DEPARTAMENTO 113 
ADMINISTRATIVO-FINANCEIRO 4.1. Proposta Orçamentária 2021 Gerente Maurício 114 
informa que, de acordo com os valores aprovados em Assembleia, é possível 115 
apresentar a proposta orçamentária para o ano de 2021. A proposta está disponível 116 
para consulta conselheiras/os e colaboradoras/es nos arquivos da Plenária e deverá 117 
ser encaminhada ao CFP. Apresenta os dados. Após discussão, é aprovada a proposta 118 
orçamentária para o exercício de 2021, por unanimidade, para envio e homologação do 119 
CFP. 4.2. Discutir sobre Convênios entre CRP-PR e instituições Gerente Maurício 120 
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informa que os convênios são firmados de acordo com o entendimento de cada 121 
Plenário. No momento, há um pedido de renovação de convênio, proposto pela 122 
UniCuritiba, tendo em vista que a Universidade foi comprada por um novo grupo 123 
empresarial. Explica que o CRP-PR há muito tempo não fornece os dados das/os 124 
psicólogas/os às empresas conveniadas para divulgação por e-mail e/ou correio (as 125 
divulgações acontecem somente via site do Conselho). Cons. João questiona do que se 126 
tratam os convênios. Gerente Maurício explica que, na maioria das vezes, dizem 127 
respeito à concessão de descontos no valor das mensalidades em cursos de 128 
graduação e pós-graduação, para psicólogas/os, funcionárias/os e até mesmo para 129 
familiares das/os psicólogas/os. Conselheiro João questiona se os convênios são 130 
procurados pela categoria. Gerente Maurício explica que a PUC-PR, por exemplo, tem 131 
bastante procura. Conselheira Célia complementa que a discussão também tem 132 
relação com o posicionamento do Plenário sobre firmar convênios. Se coloca contrária 133 
à renovação do convênio com a UniCuritiba, em função dos interesses comerciais da 134 
instituição - especialmente na área EAD, e em função de seu posicionamento público 135 
perante a sociedade. Para outras situações, defende analisar caso a caso. Conselheiro 136 
Pedro lembra que muitas instituições têm investido na modalidade EAD. Não entende 137 
que somente esse fator seria justificável para não firmar o convênio, sobretudo se a 138 
parceria não onera o CRP. Contudo entende as razões apontadas, em função do 139 
posicionamento da instituição perante a sociedade. Conselheiro João concorda com a 140 
conselheira Célia. Conselheiro Flávio propõe refletir sobre os critérios para parcerias 141 
com o CRP-PR, mesmo que em Plenárias futuras. Conselheira Célia defende a 142 
constituição de um GT, no futuro, que possa dar subsídios às análises da COF para 143 
realização de parcerias. Encaminhamento: após discussão, fica deliberado que o CRP-144 
PR não renovará o convênio com a UniCuritiba. 4.3. Proposta de revogação da 145 
Resolução n.º 007-2014, que estabelece critérios para fornecimento de mala direta 146 
pelo CRP-PR Gerente Maurício explica que, em função da LGPD, é importante o 147 
Plenário refletir sobre a manutenção da Resolução, já que a legislação aponta que o 148 
Conselho não deve fornecer os dados das/os psicólogas/os. Por isso, propõe a 149 
revogação da normativa (Resolução CRP-PR nº 007/2014). Encaminhamento: não 150 
havendo manifestações em contrário, o Plenário delibera pela revogação da Resolução. 151 
5. GRUPOS DE TRABALHOS (GTs) 5.1. Revisão da Resolução sobre Entrega de 152 
CIP – Apreciar minuta da nova Resolução Conselheiro Pedro aponta que a nova 153 
versão da Resolução foi revista, em função da realidade imposta pela pandemia e da 154 
necessidade de readequação aos serviços online. Com a nova normativa, parte-se do 155 
princípio que a CIP pertence à/ao profissional, não cabendo ao CRP-PR retê-la. 156 
Também não atribui falta éticas àquelas/es que eventualmente não possam 157 
comparecer na solenidade de acolhida. Conselheiro Pedro lê ao Plenário a nova 158 
versão, também disponibilizada para consulta de conselheiras/os e colaboradoras/es 159 
nos arquivos/pautas da Plenária. Encaminhamento: após discussão, é aprovada a 160 
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versão da nova Resolução sobre entrega de CIP, que será publicada em DOU e Portal 161 
da Transparência, com consequente encerramento do GT. 5.2. Movimentos Sociais 162 
no site – Apreciar relatório final Conselheiros João e Ramon contextualizam a 163 
demanda, os objetivos do GT e propostas de encaminhamentos, conforme relatório 164 
disponibilizado para consulta de conselheiras/os e colaboradoras/es nos 165 
arquivos/pautas da Plenária. Conselheira Célia cita que a proposta contempla também 166 
as ONGs. Conselheiro João concorda. A ideia é reconhecer a importante do movimento 167 
social para a Psicologia. Encaminhamento: não havendo manifestações em contrário, o 168 
Plenário delibera pela aprovação da proposta do GT, para publicação no site do CRP-169 
PR, com consequente encerramento do Grupo. 6. NOMEAÇÃO DE NOVAS/OS 170 
COLABORADORAS/ES Psic. Milena apresenta ao Plenário a relação de novas/os 171 
colaboradoras/es, conforme segue: Comissão de Orientação e Fiscalização (COF): 172 
Psic. Simone Salete Longo Zelonh (CRP-08/14693); Comissão Étnico-Racial (CER): 173 
Psic. Pamela Cristina Salles da Silva (CRP-08/20935); Comissão de Direitos Humanos 174 
– Londrina (DIVERGES) Psic. Maria Beatriz Carvalho Devides (CRP-08/22019); 175 
Comissão de Direitos Humanos – Curitiba (Núcleo PCD): Psic. Valdair dos Santos 176 
(CRP-08/29118); Comissão de Psicologia do Esporte – Curitiba: Psic. Gustavo 177 
Henrique Soares dos Santos (CRP-08/32178); Comissão Setorial Centro Norte: Psic. 178 
Letícia Salgado Almeida (CRP-08/26019); Psic. Fernanda Freire Figueira Borrasca 179 
(CRP-08/12560); Psic. Rosangela Bacron (CRP-08/04941). Encaminhamento: não 180 
havendo manifestações em contrário, o Plenário delibera pela nomeação das/os 181 
novas/os colaboradoras/es do CRP-PR. 7. COMISSÃO DE ORIENTAÇÃO E 182 
FISCALIZAÇÃO (COF) 7.1. Posicionamento do Plenário referente à divulgação de 183 
valores de serviços em sites (publicidade profissional) Conselheiro Caetano 184 
informa que houve encontro online das COFs, com várias demandas suscitadas pela 185 
intervenção profissional no contexto digital, no campo dos valores de serviços 186 
prestados. Relata que existem sites que propagandeiam serviços com divulgação 187 
prévia dos valores. Aponta que não há resolução nacional para esta questão, o que 188 
abre questionamentos para a COF sobre a postura a ser adotada. Sobre esperar uma 189 
resolução advinda do Conselho Federal, entende que é positivo para não ter que 190 
revisar orientações já prestadas pela COF; ao mesmo tempo compreende que se o 191 
CRP assume alguma intervenção, teria uma resposta para a categoria e pressionaria o 192 
CFP para que assuma uma posição, resguardada a possibilidade de ter que revisar 193 
alguma orientação se houver entendimento em contrário por parte do Conselho 194 
Federal. Compreende que é vedado que se faça divulgação de valores que criem 195 
competição entre os profissionais, o que sucatearia a profissão. Também compreende 196 
que a Psicologia é uma área da saúde e todos deveriam ter acesso universal. 197 
Compreende que há um ponto positivo sobre a divulgação dos valores, que seria a 198 
transparência ao consumidor, sobre os serviços prestados. Pondera, no entanto, que a 199 
intervenção psicológica não pode ser compreendida como um produto industrial, sujeito 200 
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às regras do direito do consumidor, produzido em série.  Questiona o Plenário sobre 201 
sua posição com relação ao tema. Conselheira Celia rememora o início desta 202 
discussão, no histórico do Sistema Conselhos, e que em um primeiro momento havia 203 
uma determinação de divulgação dos valores dos serviços prestados. Traça paralelos 204 
sobre divulgação de preços em atendimentos em modalidade online e presencial, além 205 
da prestação de serviços psicológicos através de aplicativos. Informa que há discussão 206 
deste tema na “Reunião de Presidentes”, com indicativo de realização de seminário ou 207 
fórum para alinhamento dos Conselhos e junto à Secretaria de Orientação e Ética do 208 
CFP. Recomenda cautela à COF, para que não haja trabalho contraproducente. 209 
Conselheiro Pedro agradece a COF por ter pautado o assunto e aponta as contradições 210 
do modelo social e econômico vigente e seus rebatimentos na prestação de serviços na 211 
Psicologia. Reivindica que é importante ter alinhamento nacional, no tema. Defende um 212 
entendimento que não obrigue a categoria a divulgar o preço de suas consultas, mas 213 
entende que os profissionais que o fizerem, não devem ser responsabilizados pelo 214 
Conselho, sobretudo pela falta de regulação nacional sobre o tema. No entanto, 215 
ressalta que os dispositivos sobre o tema, presentes no Código de Ética, não devem 216 
ser relativizados. Conselheira Celia sugere fazer uma comunicação à SOE/CFP, para 217 
aprofundar a discussão tanto no Sistema Conselhos quanto com a categoria, para ter 218 
uma posição nacional mais nítida e eticamente coerente sobre o tema. Psicóloga 219 
Edilvana compreende a importância da discussão e aponta que há uma tabela de 220 
valoração dos serviços por parte do CFP, mas que ela é pouco considerada pela 221 
categoria. Ressalta que o debate não se resume ao preço de psicoterapia, mas a 222 
cursos e outros serviços prestados. Também fala sobre a necessidade de regulamentar 223 
sobre a divulgação de bonificações, nestas divulgações. Compreende que é 224 
fundamental debater com a sociedade a função da Psicologia, porque entende que há 225 
desconhecimento sobre a profissão, o que gera dificuldade de valoração e valorização 226 
dos serviços. Conselheiro Caetano ressalta que o CFP tem um desafio para orientar a 227 
categoria no contexto da prestação de serviços “online” e que também há essa 228 
dificuldade na esfera regional. Compreende que há um processo de sucateamento da 229 
profissão, em curso e que há uma singularidade neste sentido porque a Psicologia 230 
trabalha com a saúde, um direito universal. Argumenta que tomar uma decisão pode 231 
contribuir para “pressionar” o CFP para que tome uma posição. Conselheiro João 232 
aponta que as questões trazidas por Caetano repercutem na COF e que demandam 233 
uma posição. Argumenta que isso é uma questão não apenas política, mas filosófica, 234 
sobre o que entendemos que é a saúde. Ressalta que a iniciativa de levar à “Reunião 235 
de Presidentes” é bem-vinda, mas que sem solução à curto prazo, deixa a COF de 236 
mãos atadas. Também comenta que há sites com divulgação sensacionalista e que há 237 
intenção de acionar a SOE CFP. Pede posição do Plenário. Conselheira Celia informa 238 
que a Tabela de Honorários foi criada no final dos anos 80, em parceria com a 239 
FENAPSI e Sindicatos, e que deveria ser atualizada anualmente pelo INPC. A Tabela 240 
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está judicialmente proibida de ser divulgada, pois se extrapolava a função dos 241 
Conselhos. Ressalta que ela nunca foi uma norma. Aponta que é possível fazer 242 
interlocução com as Conselheiras Federais Katya e Marina. Reivindica que nos 243 
atenhamos aos dispositivos sobre o tema do Código de Ética. Propõe uma reflexão 244 
sobre “o que é ser sensacionalista?”. Conselheiro Caetano relata que a orientação do 245 
CFP é de que cada CRP deve decidir o limiar entre “transparência” e “competitividade” 246 
nas divulgações. Entende que invariavelmente a divulgação de preços gera 247 
sucateamento da profissão e que os clientes poderiam entrar em contato solicitando os 248 
valores. Compreende que a COF teria como responder questionamentos que chegam à 249 
Comissão. Conselheira Celia aponta que existe uma tendência nacional pela coibição 250 
da divulgação do preço, inclusive sobre o termo de “clínica social”. Informa que a 251 
próxima “Reunião de Presidentes” será no dia 09 de outubro, e que o tema está 252 
pautado. Conselheiro João concorda que a temática impede um consenso, à não ser 253 
nos parâmetros da legislação do Sistema Conselhos. Propõe que a Comissão de 254 
Comunicação Social produza materiais sobre esse tema – um artigo na Revista Contato 255 
ou um texto no site, para criar interlocução com a categoria e verificar a repercussão 256 
sobre o tema. Psic. Rosangela se coloca a disposição para contribuir para os 257 
encaminhamentos deste ponto. Conselheiro Pedro concorda e compreende que a 258 
produção pode explicitar o dissenso. Pondera que esse posicionamento deve ser 259 
consistente para que a categoria não compreenda que o Conselho quer “regular” 260 
autoritariamente as práticas profissionais. Conselheira Celia solidariza-se com a COF e 261 
compreende que este debate deve ser feito com reflexão ética e que não há como 262 
posicionar sem respaldo na legislação vigente. 7. SETEMBRO AMARELO ENTRE 263 
NÓS: ECOS DO DEBATE ENTRE COMISSÕES Conselheiro Pedro informa sobre 264 
realização da roda de conversa no dia 24 de setembro, com participação de 265 
colaboradoras/es de várias regiões do Paraná, onde as/os participantes puderam falar 266 
sobre como o “Setembro Amarelo” atravessa suas práticas profissionais e vivências. 267 
Foi discutido sobre a importância de não patologizar o sofrimento que pode levar ao 268 
suicídio, não tratar como transtorno e não individualizar o sofrimento. Verificou-se que o 269 
enfoque de algumas campanhas pode ser preocupante, ao culpabilizar o indivíduo que 270 
já está em sofrimento, não sendo, de fato, acolhedora. Também se apontou a 271 
importância da defesa das políticas públicas, da presença da psicologia em serviços de 272 
saúde, e da abordagem ao fenômeno do suicídio sem julgamentos. Psicóloga Edilvana 273 
complementa as informações. A maior preocupação é quanto a culpabilização do 274 
indivíduo, geralmente velada nas campanhas do “Setembro Amarelo”. A campanha 275 
vem legitimada por muitas instituições e a percepção é de que a Psicologia foi deixada 276 
de lado neste processo de construção. É importante refletir sobre o acolhimento das 277 
questões, que são sensíveis, com generosidade e amorosidade, para que fuja da 278 
perspectiva patológica e de culpabilizar o indivíduo em sofrimento. Conselheira Célia 279 
defende dar atenção ao tema em todas as épocas do ano - o que vale para todas as 280 
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campanhas que geralmente envolvem cores e meses específicos. Neste sentido, 281 
ressalta que o Plenário tem se debruçado sobre o tema não apenas em setembro. Cita 282 
algumas iniciativas, como a participação do colaborador Paulo Vitor em rodas de 283 
conversas, live (que se tornou podcast), etc. Conselheiro João propõe, como 284 
encaminhamento, a produção de texto para a próxima Revista, que sintetize as 285 
discussões e acúmulo do Plenário sobre a campanha. Conselheira Célia cita ainda que 286 
na próxima edição da Revista há previsão de texto do colaborador Paulo Vitor. Cita que 287 
o próximo ciclo de pesquisas do CREPOP (2021) deve ser sobre a temática de 288 
Prevenção ao Suicídio (agora para 2021). Conselheiro Luccas reflete sobre aproveitar a 289 
visibilidade do mês para colocar a pauta do CRP, mesmo que seja para fazer um 290 
contraponto. Defende que esta proposta também servia para campanhas vindouras. 291 
Conselheiro Pedro aponta que o principal motivo para o CRP não “encampar” uma 292 
campanha maior foi a necessidade observada de que, antes, era importante trabalhar 293 
internamente e consolidar um entendimento de Plenário a respeito. Compreende que 294 
para os próximos anos será possível incidir de maneira mais contundente nos espaços 295 
que tratam da campanha. Conselheira Célia informa que as conselheiras Talitha e 296 
Maria Esther estão redigindo um texto de posicionamento o Plenário sobre a reforma 297 
administrativa. O documento será compartilhado na sequência com o grupo para 298 
apreciação. Também informa que, no dia 10 de outubro, está prevista a publicação de 299 
um posicionamento do Sistema Conselhos sobre saúde mental e desmonte das 300 
políticas públicas de saúde, destruição da RAPS e desmanche do Controle Social – 301 
especialmente na Saúde, Assistência Social e Políticas sobre Drogas. Não havendo 302 
mais pontos a tratar, a Reunião Plenária é encerrada às 17h e eu, Angelo Horst, 303 
funcionário deste CRP, lavro esta ata que vai assinada também pelas/os Diretoras/es 304 
participantes.  305 


